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ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LOS LAGOS 

Secretaria Municipal 

________________________________________________ 

ACTA ORDINARIA N° 21 

HONORABLE CONCEJO MUNICIPAL DE LOS LAGOS  

PERIODO 2021 – 2024 

 

En la comuna de Los Lagos, a veinte de enero del año dos mil veintidos, siendo las 12:52 
horas de forma presencial en el salón auditórium, se da inicio a la Sesión Ordinaria N° 21 del 
Honorable Concejo Municipal de la comuna de Los Lagos.  
Preside la Sesión el Alcalde Sr. Aldo Retamal Arriagada, actúa como Ministro de fe la 
Secretaria Municipal Sra.  María Soledad Espinoza Munita en presencia de los siguientes 
concejales: 
           Sr. Javier Santibáñez Báez 
           Sr. Carlos Carrillo Contreras 
           Sra. Parmenia Aburto Aburto 
           Sra. Alejandra Martínez Fuentes 
           Sr. Alexis Saldias Moraga 
           Sr. Marco Saavedra Carrasco 
 
Además, se encuentra presente: Tamara Pasten, SECPLAN. Sra. Marcela Villenas Obreque Y 
Sra. Elba Acevedo Cortes Profesional Unidad Técnica Seremi Los Ríos 
Sr. Nemorino Mera Director De Tránsito, Srta. Lenka Gatica Sandoval, Encargada Territorial 
De Prevención De Violencia Contra Las Mujeres Y Srta. Marlene Valenzuela Arias, 
Coordinadora Centro De La Mujer Los Lagos, Sra. Raquel González Profesional de planta 
Municipalidad de Los Lagos.  

Sr. Alcalde: Siendo las 12:52 horas da inicio a la Sesión Ordinaria de Concejo Municipal del 
día jueves 20 de enero de 2022. 
 
1.- DISCUSION Y APROBACION ACTA ANTERIOR. 

 
2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA  

 
3.- CUENTA 

 
4.- TABLA 
 
4.1 PRESENTACIÓN DEL CENTRO DE LA MUJER (CVM) LOS LAGOS. EXPONE SRTA. LENKA 
GATICA SANDOVAL, ENCARGADA TERRITORIAL DE PREVENCIÓN DE VIOLENCIA CONTRA LAS 
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MUJERES Y SRTA. MARLENE VALENZUELA ARIAS, COORDINADORA CENTRO DE LA MUJER LOS 
LAGOS 

4.2.-PRESENTACIÓN SEREMI TRANSPORTE LOS RÍOS SRA. MARCELA VILLENAS OBREQUE Y SRA. 
ELBA ACEVEDO CORTES PROFESIONAL UNIDAD TÉCNICA SEREMI LOS RÍOS 
SR. NEMORINO MERA DIRECTOR DE TRÁNSITO (S) COMUNA DE LOS LAGOS 

4.3.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL PARA OTORGAR UNA SUBVENCIÓN DE $ 
1.000.000 AL CLUB DEPORTIVO COLLILELFU PARA ORGANIZACIÓN NOVENO CAMPEONATO 
NACIONAL DE BASQUETBOL DAMAS SUB15-SUB17, VIVAMOS BASQUETBOL 2022, EN LA 
COMUNA DE LOS LAGOS. LOS RECURSOS SON PARA CUBRIR PARTE DE LOS GASTOS 
ADMINISTRATIVOS, COLACIONES, COMISIONADO TÉCNICO, AUXILIAR DE ASEO, ARTÍCULOS 
DE ASEO, MEDALLAS Y COPAS.PRESENTA SR. RICARDO BUSTAMANTE ADMINISTRADOR 
MUNICIPAL Y SR. DANIEL MANSILLA ENCARGADO UNIDAD DE DEPORTES 

4.4.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL ADJUDICACIÓN LICITACIÓN PÚBLICA ID-
1723-67-LQ21 REPOSICIÓN LUMINARIAS SECTOR HOSPITAL Y 11 DE SEPTIEMBRE AL OFERENTE 
SERVICIOS ELÉCTRICOS ELIOTEC LTDA. RUT 76.210.575-6 POR UN MONTO DE $ 109.167.655 (IVA 
INCLUIDO) Y UN PLAZO DE EJECUCIÓN DE 162 DIAS CORRIDOS. PRESENTA SRTA. TAMARA 
PASTEN DIRECTORA SECPLAN  

4.5.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL APROBACIÓN ROL DE PATENTE DE 
ALCOHOLES DE LA COMUNA DE LOS LAGOS PRIMER SEMESTRE AÑO 2022. PRESENTA SR. JUAN 
PABLO GRANDON ENCARGADO PATENTES. 

4.6.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL PATENTE ALCOHOLES MICROEMPRESA 
FAMILIAR BODEGA ELABORADORA DE CERVEZA ARTESANAL A NOMBRE DE DON RAÚL 
FUENTEALBA RODRÍGUEZ, UBICADA EN HUERTO N°135 SECTOR EL SECTOR EL SALTO DE LA 
COMUNA DE LOS LAGOS. PRESENTA SR. JUAN PABLO GRANDON ENCARGADO PATENTES. 

4.7.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL MODIFICACIÓN GLOSA N° 14 DE CUENTA 
PRESUPUESTARIA DE PROYECTOS DE INVERSIÓN CORRESPONDIENTE A CONTRAPARTIDA 
CONVENIO PDTI. SOLICITAN ESPECIFICAR Y DIGA “COMPLEMENTO DE HONORARIOS”. 

 

NOTA: MEDIANTE ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL N° 77 TOMADO EN SESIÓN ORDINARIA 
N° 19 DE FECHA 06/01/2022 SE APROBÓ PROYECTOS DE INVERSIÓN CONTRAPARTIDA PDTI 
GLOSA N° 14   

4.8.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL PROGRAMA MUJER JEFAS DE HOGAR 
DEPENDIENTE DE DIRECCIÓN DE DESARROLLO LOCAL (DIDEL) AÑO 2022. 



� Sesión Ordinaria N° 21 H. Concejo Municipal de Los Lagos del 20 de Enero de 2022 

 

4.9 SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL APROBACIÓN DE PROGRAMAS DIDECO 
AÑO 2022. PRESENTA SRA. CARMEN GLORIA SILVA DIRECTORA DIDECO. 

4.10.-APROBACION CONTRATACIÓN DIRECTA SERVICIOS DE REPARACIÓN INTEGRAL Y 
MANTENCIÓN DE FLOTA VEHICULAR DAEM CON EMPRESA KAUFMANN, PRESENTA SRA. JIMENA 
JIMÉNEZ DIRECTORA DAEM Y SR. RAÚL MUÑOZ, FUNCIONARIO DAEM. 

5.- VARIOS 
 
DESARROLLO 
 
1.- APROBACIÓN ACTA ANTERIOR 
Secretaria municipal (s): Se hizo entrega del acta Ordinaria N.º 20. 
Sr. Alcalde: sometemos a votación el acta N.º 20. 
SE APRUEBA DE FORMA UNÁNIME EL ACTA N.º 20 DE SESIÓN ORDINARIA DE CONCEJO 
MUNICIPAL, SIN OBSERVACIONES.  
 
2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA 
 
2.1.- Secretaria Municipal: se remitió a las y los Sres. concejales el Memorándum N.º 5 de la 
Dirección de Control, donde informa sobre transparencia activa cuarto trimestre año 2021.  
 
2.2.- Se invita a los Sres. Concejales a la final del campeonato Adán Toledo de parte de la 
organización de árbitros, el sábado 22 de enero a la 20:00 horas, en el estadio municipal  
 
3.- CUENTA 
Sr. Alcalde: con acuerdo de Concejo y por lo extensa de la tabla dejaremos la cuenta para 
el final del concejo. Cambiaremos el orden de las presentación comenzando con el 
segundo punto.  
 
4.2.-PRESENTACIÓN SEREMI TRANSPORTE LOS RÍOS SRA. MARCELA VILLENAS OBREQUE Y SRA. 
ELBA ACEVEDO CORTES PROFESIONAL UNIDAD TÉCNICA SEREMI LOS RÍOS 
SR. NEMORINO MERA DIRECTOR DE TRÁNSITO (S) COMUNA DE LOS LAGOS. 
Sr. Alcalde: en esta presentación, se nos va a plantear una posible solicitud que salió en una 
conversación y que quedamos a bien poder presentarlo al concejo para su análisis y 
discusión. 
Sra. Villenas, Seremi Transporte: muy buenas tardes, gracias por la oportunidad de ser 
recibidos con esta presentación, tal como menciona el alcalde, nosotros efectivamente 
hace un tiempo atrás, planteamos una serie de necesidades que tiene la Comuna de Los 
Lagos, para eso también se hizo un análisis de puntos congestionados en Los Lagos, del cual 
ya estamos tratando de implementar algunos de ellos y la práctica que tiene que ver con 
mejorar la viabilidad en la ciudad, también eso ha determinado un diagnóstico donde 
tenemos un aumento importante del parque automotriz, también lo ha visualizado nuestro 
departamento de tránsito con la cantidad de licencias que se piden diariamente en la 
comuna y que en la práctica hoy día genera un impacto vial, no solo la cantidad de autos, 
si no como nos movemos dentro de la ciudad. 
Nosotros tenemos un plan de gestión de tránsito de la comuna de Los Lagos, el cual hemos 
estado tratando de avanzar en algunos puntos, que son de importante necesidad para la 
comuna y uno de esos puntos, también incluye incorporar transporte público en la comuna, 
es decir, alguna movilización que permita evitar venir en el auto al centro, hacer el traslado 
de las personas a sus trámites; como ir al hospital o  a hacer un trámite al Registro Civil o  a 
la misma municipalidad, utilizando transporte público. El parque automotriz en los últimos 10 
años ha crecido casi un 182% y solamente este último año o hasta el 2020 en un 12% 
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adicional, digamos que la estadística que les estoy dando llega hasta el 2018, está 
creciendo casi un 10% por año, muchísimo para una comuna; eso significa que también sus 
calles se hacen pocas para los estacionamientos. hay una serie de otras variables que 
también hemos conversado y que tienen que ir siendo revisados por ustedes como Concejo 
y su alcalde, como la implementación de parquímetro u otra modalidad que en la práctica 
permitan también evitar que las personas se movilicen en auto y prefieran un transporte 
público; ahora, no tenemos transporte público, pero queremos implementar transporte 
público, entonces nosotros estamos trabajando con la comuna de Los Lagos y ya hicimos 
nuestro informe técnico y estamos solicitando apertura del parque de colectivos para las 
comunas y en este caso para la comuna de Los Lagos, que no es la única que tiene la 
necesidad, también está Lanco, que ya  vamos a partir con ellos; un privado ya quiso abrir, 
así que ya están a un par de semanas de implementar su primera línea de colectivos, y eso 
significa como hay una ley que en la práctica cerro el parque para taxis y para colectivos, 
que nosotros lo que hacemos, es ingresar un informe con la necesidad, en este caso la 
comuna de los lagos y solicitar que se nos autorice una cantidad de colectivos para la 
comuna, de acuerdo a las necesidades de distancia, de ruta etc. y ese informe hoy día 
nosotros queremos entregarlo para Los Lagos también, pero necesitamos la autorización de 
ustedes para hacerlo; por eso nosotros efectivamente queremos levantar este concurso, 
donde las personas que pueden ser de la comuna de los lagos o de otras comunas, 
postulan y presentan una línea, se presenta también un trazado, una propuesta de trasado, 
que se conversa con ustedes, que tiene que ser variada, ustedes pueden sugerir otras o 
incorporar calles que podrían haberse quedado fuera de un recorrido. Así que ahora, voy 
a dejar a nuestra unidad técnica, que es Elba y va a explicar en detalle la presentación, 
que veo que ya están leyendo, y que en la práctica para cualquier duda que ustedes 
tengan nosotros podamos responder.  
Sr. Alcalde: muchas gracias Seremi.    
Srta. Acevedo: buenas tardes, yo soy profesional de apoyo técnico en esta propuesta, lo 
que se les va a presentar hoy, es lo que levanto el estudio de gestión de tránsito en el año 
2014 – 2015, en donde da a conocer la evidente necesidad de contar con transporte 
público, al interior de la comuna de los lagos.  
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Esto quedo levantado en el estudio de control de tránsito con la consultora Aristos, que fue 
financiado por el gobierno Regional de los Ríos, el levantamiento de la información 
comenzó el 2013 y fue aprobado el 2017, pero el levantamiento de la información, 
precisamente en este punto de transporte público, se levanto el año 2014 – 2015 . 
Para poder tener un servicio de transporte Publico, acá mostraremos la propuesta que 
entrego la consultora en cuanto a recorridos y también la cantidad de cupos a otorgar de 
colectivos que estarían operando en Los Lagos.  
 
 
 

 
Esta ruta parte desde la villa los Alcaldes, Quinchilca, pasaría por la plaza y daría la vuelta 
en el sector de la municipalidad, tomando retorno por las mismas partes. Este trazado se 
diseñó, obviamente para poder acercar a los vecinos al CESFAM u otro servicio que 
requieran.  
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La propuesta 2 permite comunicar a los vecinos de villa los bajos, con el centro de la ciudad, 
pasa por la plaza y llega a la municipalidad.  
 

 
Esos serian los 2 trazados que evidenció Aristos cuando levanto esta información, nosotros 
tenemos que decir que hay otras localidades que no están, como por ejemplo, villa 
esperanza que no esta considerada, pero como digo esto es una propuesta que puede ser 
modificada, obviamente el ampliar el recorrido implicaría más vehículos para la misma 
frecuencia.  
Concejal Carrillo: es muy importante esta propuesta, ya que vendría a complementar el 
transporte y a capear una necesidad que tiene los lagos, en cuanto a las propuestas de 
recorridos, me falta la llegada al sector las lajas y donde los vecinos de los pinos 
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Sr. Alcalde: los pinos, esta en el segundo trasado que se propone, pero si, tiene razón que 
el sector las lajas no se incluye en ninguno de los 2, así como tampoco Villa Esperanza.   
Concejal Carrillo: Son dos sectores bastante poblados que tenemos y los vecinos necesitan 
un transporte colectivo. 
Srta. Acevedo: en el mapa de Los Lagos, no aparece villa esperanza. 
Sr. Alcalde: en el mapa que muestran si aparece, en el extremo izquierdo  
Sra. Villenas, Seremi Transporte: se puede revisar con un mapa más actualizado la 
información y se puede realizar una extensión de alguna de las dos líneas o una tercera 
línea. Los Lagos es una ciudad de las más grandes, ya que en Lanco se comenzará con 3 
colectivos.  
Concejal Carrillo: En mi opinión la línea que pase por Villa Esperanza podría ampliarse para 
las lajas. 
Sr. Alcalde: agradecer SEREMI, Elba y Nemorino, por esta propuesta inicial que se ha 
levantado, desde el estudio que bien mencionaba la seremi y también Elba, de Aristos, que 
se realizó el 2013 a 2014.  
Sra. Villenas, Seremi Transporte: se entregó el 2017 a las municipalidades  
Sr. Alcalde: exacto el 2017 y esto tiene que ver con todos los problemas de tránsito o 
dificultades, puntos críticos y, sobre todo, como se mencionaba, desde conectividad en 
varios sectores; entonces todas las indicaciones que proporcionemos ahora, van a ser 
bienvenidas para poder tener algún tipo de modificación o propuesta de trazado y ahí yo 
pediría lo mismo que mencionaba el concejal, que pudiéramos incluir ahí, Villa esperanza 
y también sector las lajas. 
Srta. Acevedo: Quisiera mencionar que Aristos, además, hizo el análisis financiero, y mostro 
que la tarifa presentada es rentable para que los privados se interesen.  
Sra. Villenas, Seremi Transporte: lo que quiero dejar en claro con respecto a la tarifa, es que 
esta no es subsidiada como las micros, por lo que los 500 pesos es tarifa única.  
Concejal Carrillo: Es un tema importante a considerar, dado que los colectivos no tienen la 
tarifa diferenciada, es única, no hay la posibilidad de la tarifa para la tercera edad o 
estudiante, hay que dejarlo claro frente a la comunidad, para que no se tengan 
inconvenientes.  
Concejal Santibáñez: no sé, si se me paso durante la presentación, pero quería saber si hay 
algún estimativo de fecha para la puesta en marcha de esto. 
Sra. Villenas, Seremi Transporte: si ustedes nos dan el okey, corregimos lo que nos estaban 
planteando, nosotros debiéramos ingresarlo ahora, o sea, la próxima semana debería 
quedar ingresado, para que nosotros podamos levantar el concurso, hacer las 
publicaciones durante febrero, por ejemplo, ahí esperar que lleguen participantes, 
seguramente marzo, abril. ¿estoy bien en las fechas Elba? 
Srta. Acevedo: yo diría que son un poco más largos, porque lo que hace el ministerio a nivel 
nacional, es levantar estos concursos que van con la firma de la ministra, eso demora 
poquito, va a depender de la necesidad a nivel nacional, ya que cuando sale el concurso 
se consideran varias regiones, si ya hay dos regiones se comienza a subir el concurso en la 
página web y ya publicada la resolución que permite el concurso de taxis colectivos, ahí 
desde que se publica hasta que se adjudica pasan 3 meses, esto recordando lo que se hizo 
en Valdivia. 
Concejala Martínez: viendo el mapa y trazado, me esta faltando el cementerio, que 
también es un lugar bien recurrido y que seria bueno tomarlo en cuenta por la necesidad 
de llegar a él con locomoción colectiva. 
Srta. Acevedo: con el tema del cementerio, se podría tener la flexibilidad, ya que no es que 
la gente valla todos los días, por lo que existe la posibilidad de que pueda salir de vez en 
cuando del recorrido en los extremos. 
Sra. Villenas, Seremi Transporte:  esta es una modalidad especial que permite que, en la 
práctica, si un pasajero le dice que la deje en el cementerio, se puede salir una cantidad 
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de metros del trazado para llevarlo, puede que le cobre 550, seria otra tarifa 
probablemente.   
Sr. Alcalde: El costo seria por la modificación en el trazado 
Sra. Villenas, Seremi Transporte: Es que, si ponemos el cementerio, probablemente no todo 
el mundo va al cementerio y genera mas tiempo, entonces lo que sugiere Elba, es que esto 
sea una salida del trazado en forma excepcional para las personas que van al cementerio.  
Sr. Alcalde: Ahora, pensando que después se ubicara el hospital por esos lados se podría 
considerar  
Sra. Villenas, Seremi Transporte: Cuando eso ocurra se modifica el trazado. 
Srta. Acevedo: Se ingresa un requerimiento de parte de la línea de colectivos y se les 
modifica su cartola. La idea de esto, es que el colectivo haga su trabajo como tal, no como 
taxi, ya que la idea no es competir con ellos, sino tener otro medio de transporte; por lo que 
si lo dejamos muy abierto sin cartola de recorrido con sus calles, ellos pueden andar por 
toda la ciudad, sin respetar continuidad.  
Sr. Alcalde: se incorporarían las observaciones que se presentan y luego necesitan la 
aprobación me imagino.  
Srta. Acevedo: sería bueno que ustedes nos entreguen una carta dando a conocer que se 
tiene la aprobación de esto, pero con las observaciones que se dieron a conocer y así 
poder agilizar más el trámite. 
Sr. Alcalde: esto requiere acuerdo de concejo ¿Nemorino? 
Sr. Mera: Buenas tardes alcalde, Concejalas y concejales, primero quería agradecer a la 
seremi de transporte, a Elba, quienes vinieron a presentar los aspectos técnicos para que 
podamos tener colectivos en nuestra comuna; mencionar que nosotros debemos dar a 
conocer la ubicación del terminal de estos colectivos, ya que son cosas técnicas que 
debemos ir definiendo también; reforzando lo que dio a conocer la seremi, nosotros hemos 
aumentado considerable y exponencialmente el flujo vehicular en nuestra comuna, se 
debe pensar también, que se nos viene el retorno a clases, ya que hace bastante que ese 
flujo no se tiene, y que con esto será aún mayor la problemática. Esto es algo positivo para 
la comuna, pero hay que ver todos los detalles técnicos para poder implementar   este 
nuevo transporte y dentro de ello esta esté terminal que debemos visualizar donde se 
ubicara, para que cuando se vea bien esto, lo tengamos definido.   
Concejal Carrillo: complementando, quisiera da a conocer que la línea que habiliten para 
villa esperanza podría pasar también por villa Collilelfu, ya que ahí también hay bastantes 
vecinos que pueden ocupar el servicio.  
Sra. Villenas, Seremi Transporte: también es bueno dejar claro a la comunidad que el 
colectivo es un vehículo de acercamiento, no es que lo deje en la puerta de su casa, esto 
para evitar el conflicto con los taxis que ya existen en la comuna.   
Sr. Alcalde: Agradecemos la presentación, las observaciones ya se mencionaron, desde el 
punto de vista técnico, también se darán a conocer las observaciones que sean necesarias.  
Sra. Villenas, Seremi Transporte: Muchas gracias, ahí les iremos comentando los avances, 
ya que nosotros queremos que esto salga lo antes posible y conseguiremos las firmas que 
correspondan. 
 
4.1 PRESENTACIÓN DEL CENTRO DE LA MUJER (CVM) LOS LAGOS. EXPONE SRTA. LENKA 
GATICA SANDOVAL, ENCARGADA TERRITORIAL DE PREVENCIÓN DE VIOLENCIA CONTRA LAS 
MUJERES Y SRTA. MARLENE VALENZUELA ARIAS, COORDINADORA CENTRO DE LA MUJER LOS 
LAGOS. 
Srta. Valenzuela: buenas tardes alcalde y honorable concejo, contarles que hoy estamos 
acá con Lenka Gatica, quien es mi compañera de trabajo, para presentarles el centro de 
la mujer, que esta funcionando desde el 16 de noviembre y estamos ubicados en la 
población Alderete, en la ex casa de la mujer campesina; quisiéramos comentarle las 
actividades en las que ya estamos participando y nuestro flujograma de atención.  
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Concejala Martínez: me llamo la atención el centro de hombres. ¿nos podría dar a conocer 
de que se trata? 
Srta. Valenzuela: Este centro básicamente, realiza intervenciones con parejas de usuarias, 
estas intervenciones están enfocadas a reeducar y se realizar derivaciones cuando es 
necesario.  
Concejala Martínez: gracias.  
Concejal Saavedra: agradecer la presentación y felicito a este grupo de profesionales, que 
se, que hacen un excelente trabajo.  
Concejal Carrillo: que bueno es saber que si esta la voluntad de reeducarse, les puedan 
dar las facilidades también, ya que es muy importante.  
Concejal Santibáñez: felicitar a las profesionales que nos acompañan, desearles el mayor 
de los éxitos en la ejecución de este programa, ya que esto va a incidir en la situación 
actual de las mujeres de los lagos, es un gran avance para nosotros como comuna, contar 
con este centro, ya que las mujeres eran derivadas a otras comunas; como ustedes bien 
saben, el proceso incluye una intervención social, que se dificulta bastante, cuando no se 
es de la comuna en la cual está ubicado el centro, en algún momento fueron derivadas a 
Futrono o Paillaco, el municipio tampoco le presto ayuda a estos centros, por lo que 
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tampoco los profesionales podían desplazarse donde vivían estas mujeres, asi que 
quedaban con una intervención incompleta. Somos una comuna en donde hay altos 
índices de violencia contra la mujer y ahí es muy importante la unidad de prevención, que 
mencionaron, ya que, es esencial que pueda ser vinculado con otros programas, esta 
violencia en la comuna esta ligada al consumo del alcohol, por lo que será muy importante, 
la labor que se desarrolle en esta área de prevención y así también vincularlo con el sistema 
educacional, para inculcar conductas positivas a las niñas y niños desde el inicio de su 
formación. 
Concejal Aburto: felicitarlas primeramente por la exposición y las dudas que han sido 
aclaradas, me satisface enormemente el hecho de que hay un centro para varones, 
porque también es necesario; desearle el mejor de los éxitos, sabemos ya que nuestra 
comuna tiene registrados muchos hechos de violencia y que van a ser bien tratadas por 
ustedes como profesionales y escuchadas más que todo, porque también eso es muy 
importante, así que desearles el mejor de los éxitos. 
Sr. Alcalde: muchas gracias concejala. yo les quiero agradecer y felicitar el trabajo que han 
hecho en este tiempo, en este par de meses ya tenemos conformada la mesa comunal de 
trabajo, de prevención y también precisamente de apoyo a víctimas en caso de violencia, 
con otras instituciones del estado, diferentes policías, mediación familiar, el municipio 
Departamento de Salud, departamento social y diferentes redes más que se han ido 
generando, porque este tema se tiene que abordar y lo abordamos en serio, digo lo 
abordamos, porque también como municipio estamos en este trabajo, te felicito porque 
fue un proceso no menor, el poder tener y contar con el centro, a raíz de diferentes cosas 
que fueron pasando, como licitaciones que en su momento no tuvieron buenos resultados, 
y ya con la última afortunadamente pudimos tener una solución y poder echar a andar 
esto que estábamos esperando y ansiando hace tanto tiempo, y que vemos las 
implicancias y que lo mencionábamos más de alguna ocasión, que nos gustaría que no 
existieran estos centros, por qué no debiera existir la violencia contra las mujeres, pero ante 
la situación,  tenemos que abordarla y las diferentes estrategias que ustedes mostraban en 
cuanto a la realidad regional, donde existen otro tipo de centros que están en vinculación 
con este proyecto, por supuesto que nos permite mirar en red y un centro para hombres 
por supuesto que es totalmente necesario, pero no solamente necesitamos más centros, si 
no necesitamos cambiar forma de educación, necesitamos de construir nuevas 
masculinidades, que permitan equiparar y tener una perspectiva de género acorde a los 
tiempos, y en este sentido  se elimine la violencia,, porque aquí estamos atendiendo a 
quienes son violentas, pero tenemos que intervenir y trabajar mucho más, para generar ese 
cambio de mentalidad y no naturalizar conductas que han sido violentas por años y que 
parecen a veces ser invisible; entonces felicito el trabajo que están haciendo y por supuesto 
que vamos a seguir viendo en conjunto diferentes áreas. 
Concejal Martínez: quisiera felicitar a Lenka, Marlene y Raquel Gonzales, la semana pasada 
estuvimos en esta mesa comunal de prevención contra la violencia contra la mujer, llegué 
un poco tarde, pero estuve, con la colega Aburto somos parte de esta mesa, por lo que 
quería informarle a la comunidad que estamos trabajando, ya que en este concejo se 
implementó la comisión de mujeres que no estaba. Por lo que felicitar el trabajo que han 
hecho y el que se les viene. 
Sr. Alcalde:  quisiera consultar en cuanto a cuantas han sido las atenciones o casos que nos 
puedan dar a conocer estos meses de funcionamiento. 
Srta. Valenzuela: la verdad es que hay información confidencial en el centro, pero lo que 
les puedo comentar, es que hay un porcentaje de lo que deberíamos tener cubierto a la 
fecha y vamos muy bien, porque además estamos recibiendo casos de otras comunas, así 
que estamos con un buen flujo de atención; también vamos a comenzar a visitar los 
sectores rurales tal como Folilco, El Salto, Antilhue y Riñihue.   
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Yo también quiero aprovechar la instancias para agradecer y decir que nuestra recepción 
en la comuna, a sido muy buena, hemos tenido todo el apoyo que hemos requerido para 
este inicio, estamos también presentes en la redes y en una capsula radial 3 veces por 
semana en la radio los lagos y atractiva; estamos también con un programa radial que se 
emite el tercer jueves de cada mes. 
Ahora Lenka presentara lo que tiene que ver con la línea de prevención. 
Srta. Gatica: primero que todo buenas tardes a todas y todos, alcalde concejalas, 
concejales y comunidad que nos está viendo a través de las redes. 
Mi nombre es Lenka Gatica Sandoval y actualmente soy la encargada territorial del 
programa de prevención de violencia contra la mujer, este es el segundo programa que 
reside en el centro de la mujer.    
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Sr. Alcalde: muchas gracias por la presentación a ambas.  
 
4.3.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL PARA OTORGAR UNA SUBVENCIÓN DE $  
1.000.000 AL CLUB DEPORTIVO COLLILELFU PARA ORGANIZACIÓN NOVENO CAMPEONATO 
NACIONAL DE BASQUETBOL DAMAS SUB15-SUB17, VIVAMOS BASQUETBOL 2022, EN LA 
COMUNA DE LOS LAGOS. LOS RECURSOS SON PARA CUBRIR PARTE DE LOS GASTOS 
ADMINISTRATIVOS, COLACIONES, COMISIONADO TÉCNICO, AUXILIAR DE ASEO, ARTÍCULOS 
DE ASEO, MEDALLAS Y COPAS.PRESENTA SR. RICARDO BUSTAMANTE ADMINISTRADOR 
MUNICIPAL Y SR. DANIEL MANSILLA ENCARGADO UNIDAD DE DEPORTES. 

 
Sr. Alcalde: esto fue visto en la comisión de finanzas, el presidente da la cuenta  
Concejal Saavedra: el día de ayer se reunieron los integrantes de la comisión, su presidente 
quien les habla, Concejala Martínez y Concejal Santibáñez, nos acompañaron también la 
colega Aburto y Colega Carrillo. Este tema se analizó en la comisión y fue aprobada por 
todos los integrantes.   
Sr. Alcalde: muchas gracias concejal, sometemos a votación  
Concejal Santibáñez apruebo  
Concejal Carrillo apruebo  
Concejala Aburto apruebo 
Concejala Martínez apruebo 
Concejal Saldias apruebo  
Concejal Saavedra apruebo 
Sr. Alcalde: apruebo 
EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 
ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBAÑEZ BAEZ, CARLOS 
CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS 
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SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA OTORGAR UNA 
SUBVENCIÓN DE $ 1.000.000 AL CLUB DEPORTIVO COLLILELFU PARA ORGANIZACIÓN 9NO 
CAMPEONATO NACIONAL DE BASQUETBOL DAMAS SUB15-SUB17, VIVAMOS BASQUETBOL 
2022, EN LA COMUNA DE LOS LAGOS. LOS RECURSOS SON PARA CUBRIR PARTE DE LOS GASTOS 
ADMINISTRATIVOS, COLACIONES, COMISIONADO TÉCNICO, AUXILIAR DE ASEO, ARTÍCULOS 
DE ASEO, MEDALLAS Y COPAS. 
 
4.4.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL ADJUDICACIÓN LICITACIÓN PÚBLICA ID-
1723-67-LQ21 REPOSICIÓN LUMINARIAS SECTOR HOSPITAL Y 11 DE SEPTIEMBRE AL OFERENTE 
SERVICIOS ELÉCTRICOS ELIOTEC LTDA. RUT 76.210.575-6 POR UN MONTO DE $ 109.167.655 (IVA 
INCLUIDO) Y UN PLAZO DE EJECUCIÓN DE 162 DIAS CORRIDOS. PRESENTA SRTA. TAMARA 
PASTEN DIRECTORA SECPLAN. 
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Sr. Alcalde: esto también paso por comisión de finanzas el día de ayer. 
Concejal Saavedra: esto fue aprobado por toda la comisión sr. Alcalde.  
Sr. Alcalde: sometemos a votación entonces. 
Concejal Santibáñez apruebo  
Concejal Carrillo apruebo  
Concejala Aburto apruebo 
Concejala Martínez apruebo 
Concejal Saldias apruebo  
Concejal Saavedra apruebo 
Sr. Alcalde: apruebo 
EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 
ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, CARLOS 
CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTÍNEZ FUENTES, ALEXIS 
SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA ADJUDICACIÓN 
LICITACIÓN PÚBLICA ID-1723-67-LQ21 REPOSICIÓN LUMINARIAS SECTOR HOSPITAL Y 11 DE 
SEPTIEMBRE AL OFERENTE SERVICIOS ELÉCTRICOS ELIOTEC LTDA. RUT 76.210.575-6 POR UN 
MONTO DE $ 109.167.655 (IVA INCLUIDO) Y UN PLAZO DE EJECUCIÓN DE 162 DÍAS CORRIDOS 
Sr. Alcalde: me alegra que podamos avanzar en esto, agradezco a la directora de 
SECPLAN, ya que se ha trabajado bastante, son proyectos que se levantaron ahora con los 
recursos que se han estado gestionando, y así poder reponer luminarias, que se han 
mencionado bastante en concejo.   
 
4.5.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL APROBACIÓN ROL DE PATENTE DE 
ALCOHOLES DE LA COMUNA DE LOS LAGOS PRIMER SEMESTRE AÑO 2022. PRESENTA SR. JUAN 
PABLO GRANDON ENCARGADO PATENTES. 
 
 
RENOVACION DE PATENTE DE ALCOHOLES 1ER SEMESTRE AÑO 2022. 
 
Se adjunta la siguiente Documentación  
 

 Oficio N° 8 en el cual se solicita al Juzgado de Policía Local informe escrito sobre 
patentes de alcoholes que se encuentren con clausura definitiva o temporal para 
renovación, con respuesta a través de Oficio N°785 de fecha 04 de Noviembre de 
2021, sin observaciones. 

 
 Oficio N° 10, en el cual se solicita a Directivas de Juntas de Vecinos un informe escrito 

ya sea favorable o desfavorable en relación a la autorización  de Patentes de 
Alcoholes que se encuentren ubicadas en cada sector, Sin recibir Respuestas. 

 
 Oficio N°11, en el cual se solicita al Director de Obras municipal un informe de las 

Patentes de Alcoholes para renovación de Patentes de Alcoholes, con respuesta a 
través de Memorándum N° 99 de fecha 22 de Diciembre de 2021. Adjuntando el 
Listado de Patentes correspondientes. 

 
 Oficio N°1117, en el cual se solicita a la Secretaria Regional Ministerial de Salud un 

informe sobre establecimientos de ventas de Bebidas Alcohólicas que cuentan con 
resolución Sanitaria al día para renovación de Patentes de Alcoholes, sin recibir 
respuesta. 
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 Oficio N°1118, en el cual se solicita informe de patentes de Alcoholes a 2° Comisaria 
de Carabineros, con respuestas a través de Oficio n°304 de fecha 07 de diciembre 
de 2021. 

 
 Oficio N° 9, Solicita Documentación para Renovación Patentes Alcoholes 1er 

Semestre 2022 dirigida al contribuyente. (Declaración Jurada, Certificado de 
Antecedentes y Formulario de Solicitud Renovación de Patente) 

 
Se adjunta nómina de Contribuyentes con Documentación Actualizada según lo 
establecido en la Ley de Alcoholes 19.925 para su renovación. 
 
Y a Continuación se adjunta la nómina de los contribuyentes que no han ingresado la 
Documentación para la renovación de Patentes de Alcoholes. 
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Sr. Alcalde: esto paso el día de ayer por la comisión de alcoholes  
Concejal Carrillo: efectivamente el día de ayer nos reunimos, el presidente, quien les habla, 
el concejal Santibáñez y concejal Saavedra para ver lo de estas patentes. Son 77 patentes 
de las cuales habrían 19 que aun no regularizan su documentación, por lo que se aprobaron 
todas con la salvedad que las personas atrasadas se coloquen al día, ya que aún están en 
los plazos establecidos.  
Sr. Alcalde: Muchas gracias concejal. Se somete a votación.  

 
EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 
ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, CARLOS 
CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTÍNEZ FUENTES, ALEXIS 
SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA ROL PATENTES DE 
ALCOHOLES COMUNA DE LOS LAGOS PRIMER SEMESTRE AÑO 2022, EL DETALLE ES EL SIGUIENTE: 

PATENTES ALCOHOLES ACTIVAS 56 

PATENTES ALCOHOLES SIN MOVIMIENTO 02 

PATENTES ALCOHOLES MICROEMPRESA 19 

TOTAL 77 

Concejal Santibáñez apruebo  
Concejal Carrillo apruebo  
Concejala Aburto apruebo 
Concejala Martínez apruebo 
Concejal Saldias apruebo  
Concejal Saavedra apruebo 
Sr. Alcalde: apruebo 
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4.6.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL PATENTE ALCOHOLES MICROEMPRESA 
FAMILIAR BODEGA ELABORADORA DE CERVEZA ARTESANAL A NOMBRE DE DON RAÚL 
FUENTEALBA RODRÍGUEZ, UBICADA EN HUERTO N°135 SECTOR EL SECTOR EL SALTO DE LA 
COMUNA DE LOS LAGOS. PRESENTA SR. JUAN PABLO GRANDON ENCARGADO PATENTES. 
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SOLICITUD PATENTE DE ELABORADORA DE CERVEZA ARTESANAL, LETRA J) LEY 19.925. 

PARA  ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL, 

 

 Solicitud de Patente de Alcoholes, Bodega elaboradora de Cerveza Artesanal, ubicada en el 

Huerto N°135 Sector el Salto Comuna de Los Lagos. a nombre de don Raúl Andrés 

Fuentealba Rodríguez E.I.R.L. rut .77.421.953-6. 

Se adjuntan los siguientes documentos. 

-Fotocopia Cedula de Identidad. 

-Resolución Exenta 17865 de 25 de Julio 2021. (alcantarillado e instalaciones). 

-Iniciación de Actividades de fecha 18 de Agosto de 2021.  

-Respuesta de la Directiva de la Junta de Vecinos Sector el Salto. 

-Oficio N°07 en el cual se solicita pronunciamiento a la Junta de Vecinos Sector el Salto. 

-Certificado de Capital Propio. 

-Autorización Notarial de doña Rebeca del Carmen Fuentealba Rodríguez. 

-Autorización Notarial de don Luis Antonio Fuentealba Rodríguez. 

-Copia Titulo de Dominio FS.162 N°213 AÑO 2020. 

-Resolución Sanitaria N°2114551488 de fecha 02 de diciembre de 2021.  

-Declaración Jurada Sr. Raúl Fuentealba Rodríguez 

-Certificado de Antecedentes Sr. Raúl Fuentealba Rodríguez.  

-Correo de Asesor Jurídico donde da respuesta a consulta de la documentación     

presentada. De fecha 13 de Enero de 2022. 

- Oficio Departamento de Obras N°2, de 18 de Enero de 2022 

- Formulario Solicitud Patente Microempresa Familiar de 22 de octubre de 2021. 

Se sugiere aprobar la Patente ya que cumple con la Documentación Solicitada y la cual 
fue revisada por el Asesor Jurídico eL cual Señala que no hay ninguna Observación.  
 
Sr. Alcalde: esto paso por la comisión de alcoholes. 
Concejal Carrillo: el día de ayer fuimos informados de todos los antecedentes, entre ellos 
se nos dio respuesta del asesor jurídico, quien indico que no había impedimento para esta 
patente, así que fue aprobada por la comisión.  
Sr. Alcalde: sometemos entonces a votación. 

 

Concejal Santibáñez apruebo  
Concejal Carrillo apruebo  
Concejala Aburto apruebo 
Concejala Martínez apruebo 
Concejal Saldias apruebo  
Concejal Saavedra apruebo 
Sr. Alcalde: apruebo 
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EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 
ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, CARLOS 
CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTÍNEZ FUENTES, ALEXIS 
SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA PATENTE ALCOHOLES 
MICROEMPRESA FAMILIAR BODEGA ELABORADORA DE CERVEZA ARTESANAL A NOMBRE DE 
DON RAÚL FUENTEALBA RODRÍGUEZ E.I.R.L. RUT 77.421.953-6, UBICADA EN HUERTO N°135 
SECTOR EL SECTOR EL SALTO DE LA COMUNA DE LOS LAGOS. 

4.7.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL MODIFICACIÓN GLOSA N° 14 DE CUENTA 
PRESUPUESTARIA DE PROYECTOS DE INVERSIÓN CORRESPONDIENTE A CONTRAPARTIDA 
CONVENIO PDTI. SOLICITAN ESPECIFICAR Y DIGA “COMPLEMENTO DE HONORARIOS”. 

 
NOTA: MEDIANTE ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL N° 77 TOMADO EN SESIÓN ORDINARIA 
N° 19 DE FECHA 06/01/2022 SE APROBÓ PROYECTOS DE INVERSIÓN CONTRAPARTIDA PDTI 
GLOSA N° 14. 
Sr. Alcalde: esto paso por comisión de finanzas.  
Concejal Saavedra: así es y fue aprobado por los integrantes de esta.   
Sr. Alcalde: entonces sometemos a votación.  
Concejal Santibáñez apruebo  
Concejal Carrillo apruebo  
Concejala Aburto apruebo 
Concejala Martínez apruebo 
Concejal Saldias apruebo  
Concejal Saavedra apruebo 
Sr. Alcalde: apruebo 
EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 
ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, CARLOS 
CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTÍNEZ FUENTES, ALEXIS 
SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA MODIFICACION GLOSA N° 
14 DE CUENTA PRESUPUESTARIA DE PROYECTOS DE INVERSION CORRESPONDIENTE A 
CONTRAPARTIDA CONVENIO PDTI.  DEBE ESPECIFICAR “COMPLEMENTO DE HONORARIOS”, 
QUEDANDO ESTE COMO A CONTINUACION SE INDICA 
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4.8.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL PROGRAMA MUJER JEFAS DE HOGAR 
DEPENDIENTE DE DIRECCIÓN DE DESARROLLO LOCAL (DIDEL) AÑO 2022. 

 
Sr. Alcalde: Esto paso por la comisión de finanzas 
Concejal Saavedra: así es sr. Alcalde y fue aprobado por sus integrantes. 
Sr. Alcalde: sometemos a votación  
Concejal Santibáñez apruebo  
Concejal Carrillo apruebo  
Concejala Aburto apruebo 
Concejala Martínez apruebo 
Concejal Saldias apruebo  
Concejal Saavedra apruebo 
Sr. Alcalde: apruebo 
EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 
ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, CARLOS 
CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTÍNEZ FUENTES, ALEXIS 
SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA PROGRAMA MUJER JEFAS 
DE HOGAR DEPENDIENTE DE LA DIIRECCION DE DESARROLLO LOCAL (DIDEL) AÑO 2022. 
EL DETALLE ES EL SIGUIENTE: 
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4.9 SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL APROBACIÓN DE PROGRAMAS DIDECO 
AÑO 2022. PRESENTA SRA. CARMEN GLORIA SILVA DIRECTORA DIDECO. 
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Sr. Alcalde: esto paso por la comisión de finanzas 
Concejal Saavedra: así es alcalde y fue aprobado  
Sr. Alcalde: se somete a votación  
Concejal Santibáñez apruebo  
Concejal Carrillo apruebo  
Concejala Aburto apruebo 
Concejala Martínez apruebo 
Concejal Saldias apruebo  
Concejal Saavedra apruebo 
Sr. Alcalde: apruebo 
EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 
ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, CARLOS 
CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTÍNEZ FUENTES, ALEXIS 
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SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA PROGRAMAS DE 
DIRECCION DE DESARROLLO COMUNITARIO DIDECO AÑO 2022. 
EL DETALLE ES EL SIGUIENTE: 
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4.10.-APROBACION CONTRATACIÓN DIRECTA SERVICIOS DE REPARACIÓN INTEGRAL Y 
MANTENCIÓN DE FLOTA VEHICULAR DAEM CON EMPRESA KAUFMANN, PRESENTA SRA. JIMENA 
JIMÉNEZ DIRECTORA DAEM Y SR. RAÚL MUÑOZ, FUNCIONARIO DAEM. 
Sr. Alcalde: esto paso por comisión de finanzas  
Concejal Saavedra: así es alcalde, esto se aprobó por todos sus integrantes.  
Quisiera felicitar a la directora del DAEM, por el trabajo que ha realizado y es muy grato 
saber que el clima laboral ha cambiado un 100%.  
Sr. Alcalde: muchas gracias concejal y encuentro muy bien que ese tipo de cosas se 
reconozcan. 
Concejal Santibáñez: alcalde yo realice una acotación para que lo vean, como es en un 
futuro, pode licitar estos recorridos, ya que la mantención de la flota de vehículos sale mas 
costosa que el contratar vehículos que lo hagan. 
Sometemos a votación. 
Concejal Santibáñez apruebo  
Concejal Carrillo apruebo  
Concejala Aburto apruebo 
Concejala Martínez apruebo 
Concejal Saldias apruebo  
Concejal Saavedra apruebo 
Sr. Alcalde: apruebo 
EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 
ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBAÑEZ BAEZ, CARLOS 
CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS 
SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA CONTRATACIÓN DIRECTA 
CON EL PROVEEDOR KAUFMANN S.A. VEHICULOS MOTORIZADOS, RUT 92.475.000-6, POR LA 
CONTRATACION DE SERVICIO DE MANTENCION, REPUESTOS Y REPARACION DE BUSES 
MERCEDES BENZ DE LA FLOTA DE VEHICULOS DEL DAEM  
EL VALOR A PAGAR SEGÚN COTIZACIONES ASCIENDE A LA SUMA DE $ 90.994.161, IMPUESTO 
INCLUIDO. 
EL GASTO SERA FINANCIADO CON FONDOS FAEP 2020, FAEP 2021 Y SUBVENCIÓN GENERAL. 
EL PAGO SE REALIZARÁ DE MANERA PARCIALIZADA. 
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EL GASTO SERÁ IMPUTADO A LA CUENTA 2152204011, 2152203001 Y 2152206002 DEL 
PRESUPUESTO DEL DEPARTAMENTO ADMINISTRATIVO DE EDUCACIÓN MUNICIPAL, VIGENTE 
PARA EL AÑO 2022. 
 
3. CUENTA  
 
Sr. Alcalde: tratare de resumir la cuenta. 
Jueves 13 de enero, mesa Comunal Violencia contra las Mujeres-Centro de la Mujer: El 
Centro de la Mujer Los Lagos convoco a esta mesa comunal, con el objetivo de contar con 
un espacio de encuentro con diversas instituciones y redes locales, que aportarán a la 
intervención y abordaje de violencia contra las mujeres, para coordinar trabajo 
mancomunado. 
Inauguración olimpiadas adulto/a mayor 
Reunión online Asociación de Municipalidades Residuos Solidos 
Viernes14 día administrativo 
Martes 18 de enero, jornada participativa iniciativas normas populares del proceso 
constituyente, en el cual diversos actores sociales de Los Lagos se reunieron para analizar 
distintas propuestas de normas constitucionales. 
Reunión Christian Petchot-Bacqué quien fuera alcalde de la comuna “Lagos” de Francia y 
que también fue presidente de comunidades en el sur de Francia, para retomar relaciones 
bilaterales con la comuna de Francia y otras comunas del mundo que llevan en su nombre 
“lagos”   
Miércoles 19 de enero, reunión con dirigentes sociales, directora Hospital, Directora de 
Salud Municipal, Gremio de la salud, Concejalas y el sr. Víctor Hugo Jaramillo, Director del 
Servicio de Salud Valdivia: en este espacio el director de salud presento los diversos avances 
del proyecto del Hospital, como alcalde le solicite que el proyecto pase de baja 
complejidad a mediana complejidad, considerando que otros proyectos en la región son 
de mediana complejidad. 
Ahora venimos llegando de una reunión con la comisión de infraestructura del CORE por la 
solicitud de ampliar financiamiento a la obra de la Escuela Fusionada en Los Lagos.  
Desde SECPLAN, se acompañó a los APR de Folilco en Reunión y a La Luma-El Salto, en una 
jornada de participación ciudadana con la DOH.  
 
5.- VARIOS 
 
5.1.- Concejal Santibáñez: dejare mis varios para la próxima reunión. 
  
5.2.- Concejal Carrillo: quisiera mencionar que vecinos de la comunidad rural de la Victoria 
agradecen que haya retirado el contenedor con basura y solicitan que se realice con más 
habitualidad. 
Tengo también vecinos de la Villa los Aromos, en 11 de septiembre, que solicitan poder 
llevar un container para la basura ya que tienen bastante acumulada, es esta basura 
voluminosa. Quisieran ver también la posibilidad de tener una reunión con usted, su 
presidente don German Rivas, ya que quiere plantearle algunas necesidades. 
Por último, alcalde, quisiera agradecer a usted y al concejo por la autorización que tuve 
para salir del país. 
Sr. Alcalde: me alegro de que le haya ido bien en las gestiones que fue a hacer y lo felicito 
por su proceder.  
Concejal Carrillo: muchas gracias   
 
5.3.- Concejala Aburto: quisiera referirme muy brevemente, a las olimpiadas del adulto 
mayor, a las que fui invitada como jurado, me pareció una iniciativa excelente por lo que 
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quiero felicitar a la administración por la idea, a las y los funcionarios que participaron de 
esta actividad, principalmente a los adultos mayores que lo hicieron excelente.  
 
5.4.- Concejala Martínez: quiero mencionar que estuve con la directora de SECPLAN, en la 
reunión con el APR de la Luma y el Salto la semana pasada, me dieron algunas inquietudes, 
pero las conversare con el alcalde en privado.  
También participamos el día de ayer en una reunión por el proyecto del hospital en la que 
me pareció muy bien la iniciativa del alcalde de solicitar tener un hospital de mediana 
complejidad, ya que vendría a entregar mayor utilidad que sea de mediana complejidad. 
Con respecto a la reunión de hoy, por lo de la escuela Francia lo felicito por la gestión.  
 
5.5.- Concejal Saavedra: quisiera agradecer la gestión ante el requerimiento de la 
problemática de visión por los arbustos y vegetación que se encontraba en la intersección 
de calle Ecuador con Lynch. 
Quisiera solicitar el corte de pasto en el sector donde se ubica la oficina de la Delegación 
en Antilhue.  
Sr. Alcalde: esa oficina aun no esta operativa, pero enviaremos a realizar el corte.  
Quiero agradecer por la participación en la comisión de infraestructura del día de hoy, tal 
como mencionaron los concejeros es bueno cuando podemos estar como cuerpo 
colegiado y poder plantear estas iniciativas que van en directo beneficio de nuestras 
vecinas y vecinos.  
Siendo las 14:07 horas. Damos por finalizado el concejo del día de hoy. 
 
ACUERDOS. 
 
ACUERDO N° 88:  EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO 
RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBAÑEZ BAEZ, 
CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ 
FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA 
OTORGAR UNA SUBVENCIÓN DE $ 1.000.000 AL CLUB DEPORTIVO COLLILELFU PARA 
ORGANIZACIÓN 9NO CAMPEONATO NACIONAL DE BASQUETBOL DAMAS SUB15-SUB17, 
VIVAMOS BASQUETBOL 2022, EN LA COMUNA DE LOS LAGOS. LOS RECURSOS SON PARA 
CUBRIR PARTE DE LOS GASTOS ADMINISTRATIVOS, COLACIONES, COMISIONADO TÉCNICO, 
AUXILIAR DE ASEO, ARTÍCULOS DE ASEO, MEDALLAS Y COPAS. 
ACUERDO N° 89:  EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO 
RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, 
CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTÍNEZ 
FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA 
ADJUDICACIÓN LICITACIÓN PÚBLICA ID-1723-67-LQ21 REPOSICIÓN LUMINARIAS SECTOR 
HOSPITAL Y 11 DE SEPTIEMBRE AL OFERENTE SERVICIOS ELÉCTRICOS ELIOTEC LTDA. RUT 
76.210.575-6 POR UN MONTO DE $ 109.167.655 (IVA INCLUIDO) Y UN PLAZO DE EJECUCIÓN 
DE 162 DÍAS CORRIDOS. 
ACUERDO N° 90  EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO 
RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, 
CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTÍNEZ 
FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA ROL 
PATENTES DE ALCOHOLES COMUNA DE LOS LAGOS PRIMER SEMESTRE AÑO 2022, EL DETALLE 
ES EL SIGUIENTE: 
 
 

PATENTES ALCOHOLES ACTIVAS 56 

PATENTES ALCOHOLES SIN MOVIMIENTO 02 
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PATENTES ALCOHOLES MICROEMPRESA 19 

TOTAL 77 
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ACUERDO N° 91  EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO 
RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, 
CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTÍNEZ 
FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA PATENTE 
ALCOHOLES MICROEMPRESA FAMILIAR BODEGA ELABORADORA DE CERVEZA ARTESANAL A 
NOMBRE DE DON RAÚL FUENTEALBA RODRÍGUEZ E.I.R.L. RUT 77.421.953-6, UBICADA EN 
HUERTO N°135 SECTOR EL SECTOR EL SALTO DE LA COMUNA DE LOS LAGOS. 
ACUERDO N° 92  EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO 
RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, 
CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTÍNEZ 
FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA 
MODIFICACION GLOSA N° 14 DE CUENTA PRESUPUESTARIA DE PROYECTOS DE INVERSION 
CORRESPONDIENTE A CONTRAPARTIDA CONVENIO PDTI.  DEBE ESPECIFICAR 
“COMPLEMENTO DE HONORARIOS”, QUEDANDO ESTE COMO A CONTINUACION SE INDICA 
 
 

  
ACUERDO N° 93 EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO 
RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, 
CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTÍNEZ 
FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA 
PROGRAMA MUJER JEFAS DE HOGAR DEPENDIENTE DE LA DIIRECCION DE DESARROLLO 
LOCAL (DIDEL) AÑO 2022. 
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EL DETALLE ES EL SIGUIENTE: 
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ACUERDO N° 94 EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO 
RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, 
CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTÍNEZ 
FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA 
PROGRAMAS DE DIRECCION DE DESARROLLO COMUNITARIO DIDECO AÑO 2022. 
EL DETALLE ES EL SIGUIENTE: 
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ACUERDO N° 95:  EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO 
RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS). JAVIER SANTIBAÑEZ BAEZ, 
CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ 
FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO, SE APRUEBA 
CONTRATACIÓN DIRECTA CON EL PROVEEDOR KAUFMANN S.A. VEHICULOS MOTORIZADOS, 
RUT 92.475.000-6, POR LA CONTRATACION DE SERVICIO DE MANTENCION, REPUESTOS Y 
REPARACION DE BUSES MERCEDES BENZ DE LA FLOTA DE VEHICULOS DEL DAEM  
EL VALOR A PAGAR SEGÚN COTIZACIONES ASCIENDE A LA SUMA DE $ 90.994.161, IMPUESTO 
INCLUIDO. 
EL GASTO SERA FINANCIADO CON FONDOS FAEP 2020, FAEP 2021 Y SUBVENCIÓN GENERAL. 
EL PAGO SE REALIZARÁ DE MANERA PARCIALIZADA. 
EL GASTO SERÁ IMPUTADO A LA CUENTA 2152204011, 2152203001 Y 2152206002 DEL 
PRESUPUESTO DEL DEPARTAMENTO ADMINISTRATIVO DE EDUCACIÓN MUNICIPAL, VIGENTE 
PARA EL AÑO 2022. 

 
 
 
 


